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 جاهعت الانبار

 كليت التربيت للعلوم الإنسانيت

 اللغت العربيت قسن 

 النحو  هادة 

 الرابعت هرحلت

 د. وسام نجن عبدالله التدريسي

 

 

      النحو هحاضراث هادة 

 اعراب الفعل الوضارع( )

 من ناصب وجازم ك تسعد ...ارفع مضارعا إذا يجرد 
وعامل الجزم رفع واختلف في إذا جرد الفعل المضارع عن عامل النصب 

رافعو فذىب قوم إلى أنو ارتفع لوقوعو موقع الاسم فيضرب في قولك زيد 
يضرب واقع موقع ضارب فارتفع لذلك وقيل ارتفع لتجرده من الناصب 

 والجازم وىو اختيار المصنف.
 لا بعد علم والتي من بعد ظن ...وبلن انصبو وكى كذا بأن 

 تخفيفها من أن فهو مطرد ...تقد فانصب بها والرفع صحح واع
ينصب المضارع إذا صحبو حرف ناصب وىو لن أوكى أو أن أو إذن نحو 
لن أضرب وجئت كي أتعلم وأريد أن تقوم وإذن أكرمك في جواب من 
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قال لك آتيك وأشار بقولو لا بعد علم إلى أنو إن وقعت أن بعد علم 
وتكون حينئذ مخففة ونحوه مما يدل على اليقين وجب رفع الفعل بعدىا 

من الثقيلة نحو علمت أن يقوم التقدير أنو يقوم فخففت أن وحذف 
اسمها وبقي خبرىا وىذه ىي غير الناصبة للمضارع لأن ىذه ثنائية لفظا 

 ثلاثية وضعا وتلك ثنائية لفظا ووضعا.
وإن وقعت بعد ظن ونحوه مما يدل على الرجحان جاز في الفعل بعدىا 

 وجهان:
 نصب على جعل أن من نواصب المضارع.أحدىما: ال

الثاني: الرفع على جعل أن مخففة من الثقيلة فتقول ظننت أن يقوم وأن 
يقوم والتقدير مع الرفع ظننت أنو يقوم فخففت أن وحذف اسمها وبقي 

 خبرىا وىو الفعل وفاعلو
 ما أختها حيث استحقت عملا ...وبعضهم أىمل أن حملا على 

لم يعمل أن الناصبة للفعل المضارع وإن وقعت يعني أن من العرب من 
بعد مالا يدل على يقين أو رجحان فيرفع الفعل بعدىا حملا على أختها ما 
المصدرية لاشتراكهما في أنهما يقدران بالمصدر فتقول أريد أن تقوم كما 

 تقول عجبت مما تفعل.
 إن صدرت والفعل بعد موصلا ...ونصبوا بإذن المستقبلا 

 إذا إذن من بعد عطف وقعا ...ليمين وانصب وارفعا أو قبلو ا
 تقدم أن من جملة نواصب المضارع إذن ولا ينصب بها إلا بشروط:
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 أحدىا: أن يكون الفعل مستقبلا.
 الثاني: أن تكون مصدرة.

وذلك نحو أن يقال أنا آتيك  الثالث: أن لا يفصل بينها وبين منوصبها
فتقول إذن أكرمك فلو كان الفعل بعدىا حالا لم ينصب نحو أن يقال 

 أحبك فتقول إذن أظنك صادقا فيجب رفع أظن وكذلك يجب رفع
الفعل بعدىا إن لم تتصدر نحو زيد إذن يكرمك فإن كان المتقدم عليها 

ذلك حرف عطف جاز في الفعل الرفع والنصب نحو وإذن أكرمك وك
 إذا إذن من بعد عطف وقعا ...يجبأو قبلو اليمين وانصب وارفعا 

 تقدم أن من جملة نواصب المضارع إذن ولا ينصب بها إلا بشروط:
 أحدىا: أن يكون الفعل مستقبلا.

 الثاني: أن تكون مصدرة.
الثالث: أن لا يفصل بينها وبين منوصبها وذلك نحو أن يقال أنا آتيك 

و كان الفعل بعدىا حالا لم ينصب نحو أن يقال فتقول إذن أكرمك فل
 أحبك فتقول إذن أظنك صادقا فيجب رفع أظن وكذلك يجب رفع

الفعل بعدىا إن لم تتصدر نحو زيد إذن يكرمك فإن كان المتقدم عليها 
حرف عطف جاز في الفعل الرفع والنصب نحو وإذن أكرمك وكذلك 

 يجب
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